

La spiritualité vécue avec les gens de la rue
Intervention de Maryse Lépée devant la FNISASIC
du 1^{er} février 2018

Tout être humain porte en lui une **dimension spirituelle** même si elle est vécue différemment selon son histoire, sa religion ou sa non-religiosité.

Comment faire vivre la dimension spirituelle de chaque personne de la rue, en situation de précarité, de prostitution, d'isolement et comment **la faire s'épanouir** ?

Telle est la vocation essentielle des Captifs.

Présentation rapide des Captifs :

- Créée en 1981 par le Père Giros à Ste Jeanne de Chantal avec l'accord du Père Lustiger, curé de Ste Jeanne.
- Vocation :
 - « **aller vers** » les personnes de la rue à Paris, Dans le cadre de « tournées rues », les « mains nues »
 - **Accompagner** les personnes sur un parcours d'insertion sociale
 - Tout en leur proposant un **accompagnement spirituel**, signe distinctif des Captifs
- Présent dans **6 paroisses** à Paris, → 25 en partenariat
 - 50 salariés – 250 bénévoles- 150 membres du réseau prière
 - 2 publics : précarité (2/3) ; prostitution (1/3)
 - 3 500 personnes rencontrées en précarité par an
 - 1 500 personnes rencontrées en prostitution par an } Dans la rue
- 1 centre d'hébergement d'urgence de 21 places
- 1 ESI (Espace Solidarité Insertion) près de la gare du Nord et de la gare de l'Est ouvert tous les jours aux sans-abris.

I – de quelle spiritualité parlons-nous aux Captifs ?

3 propositions de définition

1 – le théologien Suisse Maurice Zundel

- C'est un Homme ou une Femme en recherche de Dieu qui « a conscience de cette **mystérieuse intériorité**....plus grande que moi ».
- « Et l'on peut dire que la **ligne de partage** entre les hommes est celle-là : ceux qui ont le pressentiment d'un **infini** dans l'homme et ceux qui ne l'ont pas poursuit le théologien.
- Nous avons tous éprouvé dans nos vies l'expérience de « cette **présence merveilleuse, invisible et infinie** » qui nous dépasse, nous transcende, nous rassure et nous donne le sens de notre vie.

2 – le fondateur du Secours Catholique : Mgr Rodhain

- Evoquant les personnes qui fréquentent le Cité St Pière à Lourdes, Mgr Rodhain dit : « les **personnes pauvres**
 - o ont faim de **vrai pain** car elles sont des **hommes**
 - o et soif de **vraie lumière** car elles ont une **âme** »
- La nécessaire **alliance** entre **besoins matériels** du corps et **besoins spirituels** de l'âme pour chaque personne, y compris les personnes pauvres.

3 – le Pape Benoit 16 dans « Deus Caritas Est »

- « L'homme devient vraiment lui-même quand **le corps et l'âme** se trouvent dans une profonde **unité** ».
- Le cœur de l'anthropologie chrétienne à savoir **l'alliance divine** dans l'homme entre le **corps**, **l'âme** et **l'esprit**.

4 – le vrai défi pour notre association :

Refaire cette **unité** fondatrice divine corps – âme – esprit pour chaque personne rencontrée de la rue...alors qu'elle est isolée, qu'elle se méprise et qu'elle ne s'aime pas.

II – Quel accompagnement des personnes de la rue aux Captifs ?

1 – Aller vers, rencontrer les personnes de la rue.

Objectifs :

- restaurer des **liens sociaux**, briser la **solitude** et **l'isolement**
- établir des relations de **confiance** et de **fidélité**
- faire émerger **le désir de se reconstruire** et de débiter un chemin personnel de réinsertion et de...conversion

Comment ? Écouter humblement

- dans le cadre de « **tournées rues** », les « **maines nues** » salarié / bénévole
- en déclinant nos **valeurs** de gratuité, fidélité, inconditionnalité
- en développant « **une culture de la rencontre** » selon le Pape François

Conditions de réussite

- savoir prendre le **temps**, être **patient**
- respecter la **dignité** de l'autre en toute confiance et les désirs de l'autre
- prendre en compte la dimension de notre « **impuissance** »

2 – Proposer un accompagnement social global, adapté aux besoins de chacun

Objectifs :

- définir **avec** chacun un **projet de réinsertion** selon ses talents, ses capacités, ses faiblesses...et le mettre en œuvre ! le « **faire vivre** » !
- **accompagner** chacun dans ses **démarches administratives**, médicales sans se substituer à lui (accès aux droits – RSA – CMU – santé, hébergement – logement social, formation, emploi...)

Comment ?

- **travail social** en antenne avec le travailleur social de référence,
- en **partenariat** avec d'autres associations, hôpitaux, établissements médico sociaux de proximité,
- importance des **séjours de dynamisation** hors de paris (40 par an, esquisse de projet de vie....séjours à la montagne, à la mer...)

Conditions à respecter :

- le **rythme** de chacun
- les **fragilités** de chacun → ce n'est pas un chemin linéaire !
- la volonté de **participation** de chacun

3 – Proposer un accompagnement spirituel à chacun ou en groupe

Objectifs :

- révéler à chacun sa propre **valeur** car il est aimé de Dieu
- lui proposer de découvrir la **joie de l'évangile** et l'**amour de Dieu**
- le faire réfléchir sur le sens de sa **vie**, ses **fragilités**

Comment ?

- en **proximité**, avec les **paroissiens** des paroisses où nous sommes implantées
- dans le cadre des **prières rues** mensuelles
- avec des **fêtes** particulières (Noël) et des repas partagés
- en organisant des **pèlerinages** avec des volontaires (Compostelle, Assise...)
- en séjournant dans des **abbayes** et en participant aux travaux (en culcat...)

Conditions à respecter :

« la réconciliation des gens de la rue avec l'Eglise est une longue route » Père Girois

- pas de **prosélytisme**, nous proposons
- respect de la **liberté de conscience** de chacun, dans le cadre de la **laïcité** de notre pays.

D'une façon générale, nous privilégions d'abord la **dimension relationnelle** (capacité à reconstruire du lien...) avant toute recherche de résultats d'**insertion sociale**.

La participation des captifs à Fratello

- pèlerinage des personnes de la rue à Rome à l'appel du Pape François en novembre 2016 – 4 jours et 5 000 personnes
- délégation de **75 personnes** des captifs (environ 10 personnes par antenne)
- rencontre extraordinaire de vérité et de charité entre le Pape et les pauvres de la rue
➔ « **Eglise des pauvres avec les pauvres** »
- décision du Pape d'organiser tous les ans une **journée mondiale des pauvres**.

III – Comment favorisons-nous la spiritualité aux Captifs ?

1 – Avec les personnes accueillies

En appliquant concrètement nos valeurs de référence à l'égard des personnes

- **Gratuité**
 - **présence et temps donné**
 - **les mains nues**
 - rencontre de **personne à personne** relation authentique
- **Fidélité**
 - **tournées-rues** selon trajet, binôme et plannings
 - l'une des seules associations à pratiquer cette fidélité dans la rencontre : je vous attendais !
- **Inconditionnalité**
 - nous ne **choisissons pas** les personnes pour les accompagner
 - pas de sélection
- **Intégralité de la personne**
 - nous répondons aux **besoins matériels ET spirituels** de chaque personne selon ses besoins
 - nous recherchons « **l'unité** » de la personne

En appliquant la Charte du Père Giros écrite en 1986

- Elle définit les **missions essentielles** de l'association à l'égard des personnes de la rue
- « la **réconciliation** des gens de la rue avec l'Eglise est une **longue route** »
- « nous **renonçons à avoir un projet** sur les gens de la rue ➔ « nous ne venons pas leur offrir une **assistance** »
- « nous les **accompagnons** avec le **respect** et **l'espérance** que seul donne l'amour de Dieu
- « sur ce chemin, nous pouvons d'abord aider chacun à **trouver le sens de sa vie** »
- « nous sommes appelés à reconnaître notre **impuissance** et à y consentir pour laisser se déployer la **puissance de Dieu**.

En étant des « **disciples missionnaires** », porteur de la joie de L'Evangile chargé de faire connaître cette espérance divine.

- « il nous revient de leur faire entendre la **Parole de Vie**, et de leur montrer **l'amour de Dieu** allant jusqu'à la **miséricorde** au lieu de les exclure, de les juger et de les condamner »
- « nous nous efforçons de les acheminer à la **prière** et chaque fois que c'est possible, nous les convions à prier ensemble dans **L'Eglise** »
- En favorisant les **rencontres** sur le thème de la spiritualité, et les **échanges**
 - Prières rues, pèlerinages, fraternités avec les paroisses
 - Réseau prière de 150 membres

2 – Avec les salariés et bénévoles en interne

En accordant à notre aumônier, toute sa place dans la gouvernance

- **trio de gouvernance** : réunion mensuelle directeur général, aumônier, présidente
- intervention en **codir élargi**, rencontres régulières **salariés / bénévole**
- pilotage du « **week-end pour tous** » pour les salariés et bénévoles thème de la « bienheureuse impuissance » les 20 et 21 janvier dernier.

En veillant, pour le directeur général, à faire **adhérer les cadres à la charte** au moment de l'embauche,

- en encourageant à travailler en partenariat avec les services sociaux, les pouvoirs publics...
- tout en « étant des témoins privilégiés des gens de la rue en en rendant compte de **l'espérance** qui est la nôtre ».

En veillant à la **qualité de la formation continue** salariés / bénévoles

- **formation – intégration** en 4 étapes
- 2 rencontres annuelles **salariés / bénévoles** sur une meilleure connaissance des projets en cours
- un temps de **formation spirituelle** → « le week-end pour tous »
- recherche permanente de la **complémentarité** salariés / bénévoles

3 – avec le diocèse, les Pouvoirs publics, les entreprises à l'externe

Avec l'archevêque de Paris et le Vicaire Général en charge de la solidarité

- **rencontre annuelle** avec Mgr Vingt Trois
 - o « faites fructifier l'Esprit des Captifs dans le cœur de paroissiens à Paris »
 - o « sachez vous développer...en répondant aux demandes des paroisses »
- en consultant le **conseil de l'archevêque** sur notre projet stratégique « captifs 2020 »
- en aidant les **paroisses** engagées dans « **hiver solidaire** »
- en étant à l'écoute du **représentant** de l'archevêque dans notre Conseil d'Administration

Avec les **curés et vicaires** des paroisses parisiennes

- **rencontre annuelle** avec les curés des paroisses où nous intervenons
- **actions de formation** sur 25 **paroisses** parisiennes
- actions de formation dans des **collèges et lycées** pour encourager la solidarité avec les personnes de la rue,
- 1 poste de **travailleur social** dédié aux relations avec les paroisses

Avec les **pouvoirs publics** en affichant notre identité chrétienne – sans agressivité

- réponses aux **appels à projets** → nous sommes régulièrement retenus
- reconnus comme **professionnels** capables d'entrer en relation avec des publics réputés très difficiles (ville de Paris → enfants des rues)
- respect de la **laïcité républicaine**

Avec le monde des entreprises

- une **rencontre annuelle** en soirée aux Bernardins
- thème 2017 : « l'Homme, un être spirituel et alors »?
- Thème 2016 : Laudato Si...dans nos activités

Conclusion

Père Giros en avril 1991 sur le sens de la mission des Captifs :

« on nous demande souvent notre particularité. Nous ne voulons pas faire un organisme, une institution de plus pour les pauvres, mais bien

AVEC tous les gens de bonne volonté,

AVEC les associations et institutions sociales.

- hâter la communion de **l'église de Paris** avec les pauvres,
- hâter la communion de la **ville de Paris** avec les pauvres »